

Dirección de Comunicación y Cultura
Monitoreo Conafe
17 de septiembre de 2018

17 de septiembre

Entidad

Página

- | | | |
|---|-----------------|----|
| • Actuar de Niños Héroes, ejemplo para las nuevas generaciones mexicanas | Yucatán | 2 |
| • Listo programa de Conafe para hijos de jornaleros | Quintana Roo | 5 |
| • A superar desafíos que enfrenta el país: Medina | Campeche | 7 |
| • Cuida DIF la alimentación de familias vallartenses | Jalisco | 9 |
| • Entrega el Sistema Estatal apoyos a alumnos de educación básica en Tecate | Baja California | 11 |
| • Incidencias menores en escuelas, por las lluvias | San Luis Potosí | 13 |
| • Sin clases 488 alumnos en La Monja | Querétaro | 15 |
| • Se instala el grupo coordinador institucional de la consulta infantil y juvenil | Zacatecas | 16 |
| Educación, opinión y análisis / Los jesuitas precursores intelectuales de la Independencia | | 18 |

● Actuar de Niños Héroes, ejemplo para las nuevas generaciones mexicanas



Actuar de Niños Héroes, ejemplo para las nuevas generaciones mexicanas

17/Sep/2018 Yucatán



YUCATÁN (17/sep/2018). A mantener un México soberano, apegado a la ley, donde impere el respeto a los derechos humanos, con una política de inclusión e igualdad de género que consolide un mejor país, convocaron autoridades estatales y militares durante la conmemoración del 171 aniversario de la gesta de los Niños Héroes de Chapultepec.

En ceremonia encabezada por el Gobernador Rolando Zapata Bello, el comandante de la X Región Militar,

Francisco Aguilar Hernández, subrayó que de esta forma se honra el recuerdo de estos estos próceres, cuyo actuar es un ejemplo a seguir para las nuevas generaciones en la lucha contra los retos cotidianos que se presentan.

En el parque de La Mejorada del Centro Histórico de la capital yucateca, Aguilar Hernández hizo un reconocimiento a las y los soldados que abrazan con orgullo la noble tarea de las armas, trabajando sin descanso por el bienestar de la patria y de las familias mexicanas.

En el acto, Zapata Bello efectuó el pase de lista de los cadetes del Heroico Colegio Militar para, posteriormente, acompañado de autoridades civiles y castrenses, colocar una ofrenda floral y realizar una guardia de honor ante el obelisco dedicado a los Niños Héroes.

Asimismo, el mandatario entregó una distinción a los alumnos Mateo Marcial Núñez Vázquez y Kenia Hadlaia Hernández Casanova de sexto de grado de la primaria “David Vivas Romero”, así como al sargento primero de Infantería Eloy Sánchez Valdivia, por haber participado en la declamación de la poesía “13 de septiembre”.

Previamente, el titular del Poder Ejecutivo presidió la conmemoración del 171 aniversario luctuoso del teniente coronel de Ingeniería, Juan Crisóstomo Cano y Cano, celebrada en el parque de la colonia Miguel Alemán de esta ciudad.

En el evento, la oradora representante de los tres Poderes del Estado, Lila Frías Castillo, dijo que el legado del prócer yucateco sigue vigente en la entidad, cuyo ejemplo se debe seguir para continuar la senda del crecimiento que registra, pues en los últimos seis años vive una transformación profunda que da un rostro nuevo de estabilidad, progreso y bienestar.

"Un Yucatán que se industrializa; la educación amplía su cobertura y calidad en todos sus niveles; el campo se reactiva y tecnifica. Se fortalece la infraestructura turística, en particular para congresos, convenciones y paradores; la infraestructura hospitalaria de segundo nivel; la infraestructura carretera y la infraestructura deportiva, así como la recreativa; pero sobre todo vivimos con seguridad y tranquilidad", aseveró.

Acompañado del presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso del Estado, Felipe Cervera Hernández, Zapata Bello apostó una ofrenda floral y efectuó una guardia de honor ante el busto del ilustre militar para luego entregar premios a estudiantes de primaria y secundaria de escuelas regulares, indígenas y del **Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe)** por haber tenido un destacado papel en el Concurso de Expresión Literaria “Símbolos Patrios” 2018.

De manos del Gobernador, recibieron tabletas y reconocimientos como estímulo para que continúen poniendo todo su esfuerzo y empeño en el desarrollo de sus habilidades y destrezas académicas.

Los galardonados de primaria regular fueron María Fernanda Noh Chablé, Diego Armando Mex Pacheco, Eduardo Juachin Quinto y María Fernanda Uc Yam. Mientras que de primaria indígena, Yamili del Rocío Balam Uc, Nancy Ivett Cahuich y Arlani Yucely Cano Montejo.

Del sistema Conafe, la distinción fue otorgada a Leobardo López Sánchez, Monika Peña Palma, Blanca Esthela Castillo Osorio, Fernanda Monserrat Patrón Medrano, Andrea Marcela Us Uc y Daniela Monserrat Fuentes Cetina.

<http://www.larevista.com.mx/yucatan/actuar-de-ninos-heroes-ejemplo-para-las-nuevas-generaciones-mexicanas-29378>

● Listo programa de Conafe para hijos de jornaleros



QUINTANA ROO (16/sep/2018). Mediante el Programa de Educación a hijos de Jornaleros Agrícolas, el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) ha logrado dotar de herramientas formativas a menores que viven en galeras de la ribera del río Hondo.

Actualmente, los promotores educativos están en la fase de reclutamiento de menores que recibirán este tipo de educación. Durante el ciclo escolar pasado atendieron a 150 menores, indicó Raúl Contreras Castillo, delegado del Conafe.

Este tipo de educación tiene validez oficial, pero lamentablemente la migración laboral es un elemento que impide la continuidad en el proceso.

De acuerdo con los datos del Conafe, en el ciclo escolar 2015-2016 atendieron a 150 hijos de trabajadores; en el siguiente a 135 y se proyecta que para el presente sea de 150. Todos son menores que reciben educación en 9 campamentos disatribuidos en las comunidades de Sergio Butrón Casas, Carlos A. Madrazo, Sacxán, Sabidos, Álvaro Obregón Nuevo, Pucté, Cacao, El Palmar y Cocoyol.

Los instructores están certificados por el Conafe en conocimiento y manejo de materias de nivel básico, porque acuden a capacitaciones a nivel nacional. Por ahora, realizan la difusión e invitación entre familias par incorporarse a este esquema educativo. En esta acción el apoyo del ingenio azucarero San Rafael de Pucté es fundamental, porque además de facilitar

instalaciones, incentiva a las familias a participar. El delegado del Conafe señaló que al migrar a otras entidades, los hijos de jornaleros pueden continuar con su educación formal.

“Atendemos a hijos de jornaleros y además de la formación, reciben mediante diversas estrategias y competencias, cursos sobre valores que les servirán más adelante”.

También se complementa con el Programa de Educación Inicial no Escolarizada que brinda atención a mujeres embarazadas, menores de cuatro años y varones.

Sin embargo hay casos en los cuales la misma dinámica migratoria laboral impide a los jóvenes continuar con su formación básica.

<https://sipse.com/novedades/quintana-roo-chetumal-conafe-programa-educacion-hijos-jornaleros-agricolas-310703.html>

● A superar desafíos que enfrenta el país: Medina

DIARIO INDEPENDIENTE
TRIBUNA

LOCAL

**A SUPERAR DESAFÍOS QUE ENFRENTA EL PAÍS:
MEDINA**



CAMPECHE (15/sep/2018). En conmemoración a los 164 años de entonación por primera vez del Himno Nacional Mexicano en 1854 y los 194 años de la histórica anexión de Chiapas a la República Mexicana en 1824, el secretario de educación, Ricardo Miguel Medina Farfán, encabezó una ceremonia cívica en el asta bandera monumental, donde se izó el lábaro patrio, abanderó a 13 escoltas de planteles del estado y entregó reconocimientos a alumnos participantes en concursos de expresión literaria y canto.

En su discurso indicó que todos debemos y podemos contribuir a superar los desafíos que enfrentamos como nación. No hay espacio para dudar ni para renunciar a la responsabilidad cívica que nos corresponde. Es nuestro deber heredar un país más grande y más fuerte a nuestros hijos, pues a ellos les pertenece.

Por ello, dijo a los alumnos que la mejor forma de demostrar su amor a Campeche y a México es hacer todo lo que esté al alcance por tener un mejor Estado y un mejor país.

Acompañado del magistrado presidente del Tribunal de Justicia, Miguel Ángel Chuc López; el general de brigada de Estado Mayor, Ricardo Flores González, y el jefe de Estado Mayor, Eliseo Alberto Caballero Rosas, Medina Farfán tomó protesta a estudiantes de primaria y secundaria que representaron a las escoltas.

Señaló que se debe reconocer que así como hace 164 años el conflicto ponía en riesgo nuestra independencia, hoy nuevos riesgos requieren que todos los hijos de esta tierra seamos defensores de nuestra patria y la mejor forma de defenderla es asumiendo con honestidad y orgullo la responsabilidad que a cada quien le toca.

Recordó que el Himno Nacional fue entonado por primera vez en 1854 frente al presidente Antonio López de Santa Ana, producto de la inspiración en la letra de Francisco González Bocanegra y en la música de Jaime Nunó. Escrito en una época difícil para nuestro país por la división interna y el acecho extranjero invasor, en el que México requería de llamar a la unión y al patriotismo de los mexicanos.

En el acto estuvo el alcalde Edgar Hernández Hernández.

<http://tribunacampeche.com/local/2018/09/15/a-superar-desafios-que-enfrenta-el-pais-medina/>

Cuida DIF la alimentación de familias vallartenses



A Tráves Asistencia Alimentaria

Cuida DIF la Alimentación de Familias Vallartenses

15 DE SEPTIEMBRE, 2018



Se apoyaron a cientos de familias con despensas, desayunos escolares y pláticas de orientación alimentaria que permitan mejorar su calidad de vida

NNC/Puerto Vallarta

JALISCO (15/sep/2018). En apoyo a las familias vulnerables de Puerto Vallarta y con el propósito de contribuir a la disminución de la inseguridad alimentaria, durante este tercer año de actividades, el Sistema DIF otorgó despensas con productos básicos, desayunos escolares y pláticas de orientación alimentaria, que fomentan los buenos hábitos alimenticios.

Lo anterior, a través del área de Asistencia Alimentaria, que en coordinación con DIF Jalisco, cuentan con tres programas para beneficio de niñas, niños y adolescentes con desnutrición; mujeres embarazadas o en periodo de lactancia; adultos mayores y personas con discapacidad. Con el programa de Desayunos Escolares, en este último año se otorgaron 525 mil 030 desayunos a 2 mil 970 pequeños de 36 escuelas primarias, 28 jardines de niños y 15 escuelas Conafe de la zona urbana y rural, con el objetivo de garantizar el derecho de alimentación de los

menores y apoyar su rendimiento escolar.

Además de apoyar a los planteles educativos Francisco I. Madero, de la comunidad de Tebelchía; Héroes de la Patria en El Ranchito y Francisco Medina Ascencio en la colonia Paso Ancho, con refrigeradores, estufas y enseres domésticos, que solicitaron los maestros y padres de familia para mejorar las condiciones de los comedores del Modelo Estatal de Nutrición Escolar (MENUTRE), donde los papás son los encargados de dar mantenimiento al lugar.

Por otra parte, con el Programa de Ayuda Alimentaria Directa (PAAD), se entregaron un total de 15 mil 400 apoyos durante este año, a mil 400 familias vulnerables para que contaran con las condiciones para una alimentación saludable.

Para proteger a los niños y niñas de 1 a 4 años que se encontraban o estaban en riesgo de desnutrición, se entregaron 2 mil 800 despensas mediante el programa de Nutrición Extraescolar, apoyando a las familias con leche, lentejas, cereal, entre otros productos que permitan a los pequeños mejorar su alimentación y por ende su salud.

De este último programa es beneficiaria la familia Deniz Sánchez, a la que pertenece la

pequeña Romina, quien tiene una enfermedad llamada distrofia miotónica, que causa un problema muscular y a la vez le afectó en no querer recibir alimentos, como señaló su mamá Ana Laura Sánchez.

“Al momento que ella cumple dos años empezamos a recibir el apoyo y la lenteja porque el hierro le sirve mucho, la leche igual por el calcio. Ella cuando entró al programa pesaba 11 kilos ahorita ya está en 14 kilos 600 gramos; ya está arriba de su peso, ya brincamos la etapa de desnutrición”, expresó.

<https://www.nnc.mx/articulo/portada/cuida-dif-la-alimentacion-de-familias-vallartenses/1536992697>

● Entrega el Sistema Estatal apoyos a alumnos de educación básica en Tecate



Entrega el Sistema Educación Estatal apoyos a alumnos de educación básica en Tecate



BAJA CALIFORNIA (15/sep/2018). Para garantizar la permanencia y continuidad de las niñas, niños y jóvenes de Baja California en la educación básica, el Gobierno encabezado por Francisco Vega de Lamadrid, a través del Sistema Educativo Estatal (SEE), llevó a cabo la Entrega de Apoyos a Alumnos de Educación Básica.

Estos apoyos forman parte de la gestión de recursos del Secretario de Educación, Miguel Ángel Mendoza González, en favor de la mejora del logro educativo en Baja California y para contribuir en la consolidación de la formación y el proyecto de vida de nuestros estudiantes.

Así lo informó Mario Alberto Benítez Reyes, Delegado del SEE en Tecate; esta acción tiene como propósito beneficiar a los alumnos de educación básica cuyos recursos son insuficientes mediante estos apoyos que les permita la continuidad y permanencia en sus estudios. Esta entrega se realiza simultáneamente en todo el estado, en Baja California donde son beneficiados con becas a 2 mil 649 alumnos, representando una inversión de 2 millones 649 mil pesos, en el municipio de Tecate fueron entregadas 165 becas aprovechamiento escolar y 61 becas para alumnos de educación especial.

Asimismo, en el evento se entregó de manera simbólica uniformes escolares, dando de esta manera el arranque oficial para hacer entrega a las escuelas beneficiadas, es importante mencionar que el Gobierno del Estado entregará 103 mil 644 uniformes para alumnos de educación básica, donde se invirtieron más de 30 millones de pesos, para el municipio de Tecate se destinaron 3 millones 317 pesos, beneficiando a los alumnos de 81 escuelas de educación básica.

También, se dio el arranque para la entrega de pares de lentes que a través de la Programa Ver Bien para Aprender Mejor, beneficiarán a 780 alumnos de Tecate, lo que representa una inversión de 180 mil 960 pesos.

De igual manera, con la estrategia compensatoria de CONAFE, se entregarán 405 paquetes de útiles escolares en 8 escuelas primarias y telesecundarias del municipio, lo que representa en costo 46 mil 408 pesos.

Por último, el delegado, aseguró que es un compromiso del Gobierno Estatal donde deben de participar en conjunto sociedad y autoridades, por eso se entregan estos apoyos que favorecen la economía familiar.

<https://verazinforma.com/tecate/entrega-el-sistema-educacion-estatal-apoyos-a-alumnos-de-educacion-basica-en-tecate/>

● Incidencias menores en escuelas, por las lluvias



Incidencias menores en escuelas, por las lluvias

Estamos atentos a las recomendaciones y revisiones que realiza la Dirección Estatal de Protección Civil: Joel Ramírez Díaz



SAN LUIS POTOSÍ (15/sep/2018). Las recientes lluvias que se han presentado en el estado de **San Luis Potosí**, no han generado afectaciones graves a las escuelas, solo se han detectado algunas incidencias menores, reconoció el secretario de Educación de Gobierno del Estado, **SEGE, Joel Ramírez Díaz**.

Estamos atentos a las recomendaciones y revisiones que realiza la Dirección Estatal de Protección Civil por las recientes lluvias que se han presentado en el Estado, hasta el momento no tenemos un reporte grave de afectaciones en los planteles escolares.

Indicó que la dependencia que dirige se encuentra en coordinación con Protección Civil para transmitir a las comunidades educativas las recomendaciones, sobre todo en la **zona Huasteca**, además de adoptar las medidas que se consideren necesarias para asegurar la integridad de los alumnos y de las instalaciones de los centros escolares.

Especificó que solo se presentaron algunas incidencias menores, en la escuela Club 20–30 del **municipio huasteco de Ciudad Valles**, en donde una barda se derrumbó por la humedad que esta presentaba y la cual ya está siendo atendida, sin que los alumnos corran riesgo alguno.

En otro tema, el titular de SEGE fue cuestionado sobre el supuesto cierre de la **Telesecundaria “Ponciano Arriaga”**, de la comunidad el **Mezquite perteneciente al**

municipio de Salinas de Hidalgo, a lo que informó que la escuela continúa funcionando de manera normal, aunque sí se está llevando a cabo una revisión en el nivel de telesecundarias, sin que esto represente dejar de prestar el servicio educativo puntualmente.

“Estamos revisando y llevando a cabo una reingeniería del sector educativo, el caso de algunas telesecundarias que por el número de alumnos -5 o 6 en algunos casos-, son servicios que pueden ser atendidos por otros subsistemas educativos como el **CONAFE**, en esta actividad concreta de reingeniería administrativa estamos buscando optimizar el recurso humano sin dejar de prestar los servicios educativos, aunque no es el caso de la escuela mencionada”

<https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/incidencias-menores-en-escuelas-por-las-lluvias-1998237.html>

● Sin clases 488 alumnos en La Monja



ELECCIONES 2018 PRINCIPAL QUERÉTARO SUCESOS POLÍTICA |



Inicio > Educativas

Sin clases 488 alumnos en La Monja

QUERÉTARO (14/sep/2018). En total 488 alumnos de la comunidad de La Monja, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, se quedaron sin clases este viernes a causa de la lluvia que provocó el desbordamiento del arroyo que atraviesa la comunidad. Debido a que registraron ingreso de agua, el preescolar “Eva Sámano de López Mateos”, la escuela primaria general “Ignacio Zaragoza”, y la telesecundaria, a cargo de la USEBEQ, suspendieron clases este día en La Monja. Asimismo lo hizo el preescolar

comunitario “Marcela de Garrido”, a cargo de la **CONAFE**, localizado en La Cañada, en la comunidad de La Monja. La escuela Ignacio Zaragoza tiene 230 estudiantes; el preescolar Eva Sámano tiene 58 alumnos; la telesecundaria 194; y el preescolar del CONAFE, seis estudiantes. Actualmente se realizan las labores de limpieza y de desinfección para dejar las instalaciones en condiciones aptas. Por lo cual, la USEBEQ confirmó que este lunes se reanudan las clases en dichos centros educativos.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/sin-clases-488-alumnos-en-la-monja/>

● Se instala el grupo coordinador institucional de la consulta infantil y juvenil



SE INSTALA EL GRUPO COORDINADOR INSTITUCIONAL DE LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018

ZACATECAS (14/sep/2018). Este viernes inició trabajos el Grupo Coordinador Institucional de la Consulta Infantil y Juvenil 2018 en Zacatecas, justo después de instalarse formalmente en la entidad.

El Grupo quedó integrado, hasta ahora, por las instituciones siguientes:

- Instituto Nacional Electoral a través de su delegación en Zacatecas
 - Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ)
 - Consejo Nacional de Fomento Educativo (CONAFE)
 - Secretaría de Educación (SEDUZAC)
-
- Secretaría de las mujeres (SEMUJER)
 - Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ)
 - Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF)
 - Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) y
 - Provincia SCOUT de Zacatecas

Matías Chiquito Díaz de León, Delegado de INE Zacatecas, afirmó que la Consulta tiene como principal propósito generar espacios de participación de las niñas, niños y adolescentes; además, de recoger información valiosa, a partir de sus aportaciones en la Consulta, que facilite y obligue a las instituciones públicas una mejor orientación en la toma de decisiones en los temas que son de interés de la población que será consultada. En este

caso, la consulta estará orientada a la generar diagnósticos sobre la “Igualdad de Género en la convivencia cotidiana”.

Destacó que el Comité Coordinador Institucional deberá tender redes de comunicación, esfuerzo común y continuo, precisamente orientados a favorecer a las niñas, niños y adolescentes. Incluso, dijo que si se logra desde ahora configurar a plenitud un ámbito favorable para el ejercicio de sus derechos, en igualdad, respeto y solidaridad “cuando seamos viejos nos va a ir mejor con ellos”.

Por su parte Virgilio Rivera Delgadillo, presidente del IEEZ, dijo que es buen momento para plantear el superar la meta de participación, la cual busca recibir las opiniones de 54 mil niñas, niños y jóvenes y ser optimista en que se pueda alcanzar los 100 mil participantes.

Es importante recordar que el Consejo General del INE trabajó de la mano con un Comité Técnico, conformado por representantes de la UNICEF y SIPINNA, el cual elaboró un documento metodológico para la definición de los contenidos de los cinco tipos de boletas que se usarán en la consulta para cada grupo de edades participante: de 6 a 9, de 10 a 13 y de 14 a 17 años.

Las boletas a través de las cuales los participantes plasmarán su sentir, tendrán diversas modalidades: boletas en formato electrónico; boletas en formato impreso; hojas para expresión gráfica y boletas adaptadas en sistema Braille.

Las instituciones que forman el Comité, tienen la posibilidad de integrar a otras dependencias y organizaciones tanto públicas como de la sociedad civil que tengan interés en contribuir con la Consulta.

<https://zhn.com.mx/2018/09/14/se-instala-el-grupo-coordinador-institucional-de-la-consulta-infantil-y-juvenil-2018/>

Educación, opinión y análisis 17 de septiembre de 2018

[Aviso Oportuno](#) [Revistas](#) [Blogs](#) [Servicios](#) [Juegos](#) [Agencia de Noticias](#)



EL UNIVERSAL

TRANSICIÓN 2018

FOTOS

VIDEO

GRÁFICOS

Mx

OPINIÓN

▶ [Columnistas](#) ▶ [Articulistas](#) ▶ [Plumas invitadas](#) ▶ [Videos](#) ▶ [Blogs](#)

OPINIÓN // MARGARITA ZAVALA //

Los jesuitas: precursores intelectuales de la Independencia

17/09/2018 | 02:13 |



Celebramos 208 años de vida como nación independiente. Por eso comparto con ustedes una breve reflexión histórica sobre los jesuitas y su papel poco reconocido como precursores intelectuales de la Independencia.

Recordamos el 15 de septiembre y el "Grito de Dolores" como la fecha y el evento que dan inicio a esta lucha. Pero en

realidad se trató de un movimiento que inició en el terreno de las ideas, y los jesuitas tuvieron un papel muy importante antes de las primeras batallas del cura Hidalgo en Guanajuato.

Las ideas protonacionalistas se remontan a finales del siglo XVI. En los siglos XVII y XVIII llegó a Europa el despertar de la filosofía racionalista de Descartes y otros pensadores. Pero en México, esos libros estaban al alcance de muy pocos. Eran obras que llegaban por contrabando y en pocas cantidades. Por eso en México, unos importantes difusores de la ilustración fueron los jesuitas. Su labor educativa, que es universalmente conocida, les permitió ir transmitiendo estas ideas a través de las clases, sin necesidad de escribirlas por el riesgo que corrían frente a la inquisición. Esta orden dominó la educación superior en los reinos de España, enseñaron teorías que no fueron muy del agrado de los Reyes y propusieron en sus clases una especie de democratización del poder público.

Los jesuitas comenzaron a manejar un concepto muy importante: la nacionalidad. ¿Qué eran los nativos de la Nueva España? No eran españoles. Tampoco eran indígenas. Se trataba ya de una una nación distinta: la mexicana. En esa reflexión estaban, cuando en 1762, expulsaron a los jesuitas de España y sus colonias. Pero sus ideas eran ya

inexpulsables.

La Compañía de Jesús era muy querida por el pueblo y ya habían plantado la semilla de las ideas sobre la nacionalidad, que plasmarían en muchas obras escritas desde el exilio. Francisco Javier Alegre, Juan Luis Maneiro y, desde luego, Francisco Javier Clavijero fueron jesuitas destacados que reflexionaron profundamente sobre el significado de ser mexicanos en términos de historia, cultura e identidad.

Las ideas de los jesuitas influyeron, por ejemplo, en dos protagonistas de la lucha por la independencia. En Valladolid –hoy Morelia–, un alumno destacado de los jesuitas fue el seminarista Miguel Hidalgo. Otro alumno, llamado José María Morelos, estudió bajo el rectorado de Hidalgo, en el Colegio de San Nicolás, fundado por otro precursor de México: Vasco de Quiroga.

Desde luego, hubo muchos otros factores históricos, económicos y políticos mucho más conocidos y analizados que detonaron esta lucha, como la Revolución Francesa, la Independencia de Estados Unidos y las guerras napoleónicas y sus consecuencias para España. En 1808 se enviaron diputados de Nueva España para la elaboración de la Constitución de Cádiz. Y es que los herederos de aquella educación jesuítica defendieron los derechos de la nación mexicana lo mismo en Cádiz que en Apatzingán e Iguala.

Es innegable que los jesuitas construyeron desde las ideas y la educación el camino para la independencia de México y es justo reconocerles su papel como precursores intelectuales de nuestra Independencia.

POR CIERTO. Grandes episodios de la historia de las naciones empiezan muchas veces con ideas que se siembran en las mentes de los estudiantes en un salón de clases. De ahí que sea imposible exagerar la importancia de la educación. A través de ella se transforman realidades, para bien y para mal, porque así como las gestas libertarias que hoy honramos tuvieron sus maestros, sus textos y sus autores, también las dictaduras han encontrado en el control educativo una vía para propagar sus ideologías y sus controles. Cuidemos que la falta de debate y el desprecio que hoy vemos por la calidad educativa no esconda el propósito de cambiar la educación para reducir las libertades.

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/margarita-zavala/nacion/los-jesuitas-precursores-intelectuales-de-la-independencia>